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El Secretario Permanente del SELA dictó una Conferencia Magistral sobre Integración en 
materia de salud, ante dirigentes de 56 partidos políticos de América Latina y el Caribe 
El Secretario Permanente del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA), 
Embajador José Rivera Banuet, dictó una Conferencia Magistral en el Encuentro de Alto Nivel 
“Una Nueva Salud para América Latina y el Caribe”, organizado por la Conferencia 
Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (COPPPAL), el 26 de mayo de 
2011 en la ciudad de Guadalajara, México. 
La COPPPAL es el foro de partidos políticos más importante de América Latina y el Caribe. 
Fue creada el 12 de octubre de 1979 en Oaxaca, México, constituida como  un organismo 
multilateral no gubernamental que a la fecha agrupa a cincuenta y seis  partidos políticos de 
treinta países de la región.  
En su Declaración de Principios, se define como un foro de partidos nacionalistas que otorga 
prioridad al tema de la soberanía, a la vez que se pronuncia por el establecimiento de un orden 
internacional más justo y equitativo. 
El objetivo del encuentro de Guadalajara, a realizarse del 26 al 28 de mayo, consistirá en 
revisar el rol prioritario de la atención primaria en la cobertura de asistencia médica a la 
población. Igualmente, analizará el desarrollo de los sistemas y servicios de salud en los 
países latinoamericanos y caribeños, así como las experiencias en la planeación de los 
sistemas de salud en los distintos países y emitir propuestas y recomendaciones sobre los 
nuevos enfoques en materia de salud.  
El Secretario Permanente del SELA, en el encuentro que reúne a dirigentes de los Partidos 
Políticos latinoamericanos y caribeños, destacó en su presentación sobre  “Experiencias de 
cooperación en el sector de la Salud en América Latina y el Caribe. Balance y propuestas de 
acción de alcance regional”, que uno de cada cuatro habitantes no tiene acceso regular y 
oportuno a los sistemas de salud y que el Gasto Público promedio como porcentaje del 
Producto Interno Bruto de la región es del 3.5%  frente al 9% que destinan a este objetivo 
social los países desarrollados. 
Agregó el Embajador Rivera Banuet que existen profundas desigualdades en el acceso a la 
salud entre los diferentes países de la región y dentro de ellos; así como barreras culturales, 
sociales, económicas y geográficas que impiden que una gran proporción de la población 
acceda a los servicios de salud. 
Entre las propuestas del Secretario Permanente del SELA, planteó la necesidad de impulsar el 
desarrollo de una industria médico-farmacéutica y biotecnológica en la región a mediano y 
largo plazo, siendo para ello necesario identificar las capacidades industriales existentes en la 
región, como primer paso para el diseño de una propuesta estratégica para el desarrollo de 
dicha industria que garantice la producción de medicamentos y otros insumos esenciales para 
la salud.  
 
Permanent Secretary of SELA gave a lecture on health integration at Guadalajara meeting 
The Permanent Secretary of the Latin American and Caribbean Economic System (SELA), 
Ambassador José Rivera Banuet, gave a lecture at the High-Level Meeting on “A New Health 
for Latin America and the Caribbean,” organized by the Permanent Conference of Political 
Parties of Latin America and the Caribbean (COPPPAL) on 26 May in Guadalajara, Mexico. 
COPPPAL is the most important forum of political parties in Latin America and the Caribbean. 
It was established on 12 October 1979 in Oaxaca, Mexico, as a multilateral non-governmental 
organization made up of fifty-six political parties from thirty countries in the region. In its 
Declaration of Principles, it is defined as a forum of national political parties that gives priority 
to the issue of sovereignty, while supporting the establishment of a more just and equitable 
international order. 
The Guadalajara meeting, being held from 26 to 28 May, is aimed at reviewing the main role of 
primary care in health care coverage for the population. The event will also analyze the 
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development of health systems and services in Latin America and Caribbean, as well as 
experiences in planning health systems in different countries and issuing proposals and 
recommendations on new approaches in the area of health. 
At this meeting, which brings together leaders of Latin American and Caribbean political 
parties, the Permanent Secretary of SELA gave a presentation entitled “Experiences of 
cooperation in the health sector in Latin America and the Caribbean. Balance and proposals 
for regional action”. He stressed that one out of four people does not have regular and timely 
access to health systems and that the average public expenditure as a percent of the regional 
GDP is 3.5%, compared to 9% allocated to this social goal by developed countries. 
Ambassador Rivera Banuet added that there are profound inequalities in access to health care 
among the various countries in the region and within them, as well as cultural, social, 
economic and geographical barriers that prevent a large portion of the population from 
accessing health services. 
Among the proposals of the Permanent Secretary of SELA, he raised the need to promote the 
development of a medical-pharmaceutical and biotechnological industry in the region in the 
medium and long terms.  
To this end, it is necessary to identify industrial capabilities in the region, as a first step in 
designing a strategic proposal for the development of this industry that ensures the 
production of drugs and other essential health inputs.  
 
El SELA participa en la “Primera Conferencia de Ministros de Educación de la Comunidad 
Andina-Mesoamérica” celebrada en Campeche, México 
 La Directora de la Red de Información y Conocimiento del Sistema Económico 
Latinoamericano y del Caribe (SELA), Dra. Saadia Sánchez Vegas, dictó una conferencia sobre 
la Integración Digital en América Latina y el Caribe en la  “Primera Conferencia de Ministros de 
Educación de la Comunidad Andina-Mesoamérica” organizada por la Coordinación del 
Proyecto de Calidad y Equidad en la Educación de la Red Andina EDUCIMAC y la Secretaría de 
Educación Pública de México, en Campeche, México. 
Durante dos días de trabajos de este evento de alto nivel se sentaron la bases para construir 
una visión estratégica de la educación a partir de las experiencias comunes de México, 
Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú, Guatemala, El Salvador, Costa Rica, Argentina y Chile, así 
como Trinidad y Tobago.  Participaron también en las dinámicas discusiones los 
representantes de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), del 
Parlamento Andino y del SELA.  
Esta I Conferencia de Ministros de Educación tuvo por finalidad el crear un espacio para el 
establecimiento de lazos de cooperación regional en la materia, posicionar el tema en una 
agenda común de los países y fomentar la reflexión en torno a las experiencias de 
implementación de estas tecnologías en los procesos educativos.  
Al dar la bienvenida a la “Primera Conferencia de Ministros de Educación de la Comunidad 
Andina-Mesoamérica”, Alonso Lujambio, Secretario de Educación Pública, aseguró que la 
educación ha dejado de tener el antiguo énfasis unidireccional y hoy es preciso desarrollar 
capacidades analíticas en los alumnos y fortalecer, al mismo tiempo, el uso de las nuevas 
tecnologías en la educación así como el uso responsable de esta herramienta.  
 Por su parte, Fernando González Sánchez, subsecretario de Educación Básica, resaltó que se 
está en un momento propicio y crucial para crear los nuevos consensos académicos y 
tecnológicos que impulsen el logro educativo, el cual, atraviesa por una etapa de profundas 
transformaciones que se reflejan en las reformas educativas de todo el continente. “La 
propuesta es el intercambio de software educativo, de experiencias entre los países 
participantes y poner en práctica el trabajo colaborativo entre docentes para el uso de 
tecnologías. El reto es reducir la brecha entre alumno-computadora en el sistema educativo 
nacional siendo para la educación secundaria a cinco niños por computadora y para 5º y 6º de 
primaria reducirlo a diez niños por computadora”, aseguró.   
En este marco, la discusión acerca del uso de la tecnología en la escuela cobra particular 
relevancia porque las tecnologías de la Información y Comunicación (TIC) han transformado a 
la sociedad y la economía, además de constituirse como un instrumento fundamental para 
ampliar la cobertura educativa en todos los niveles; fomentar las comunidades de aprendizaje; 
mejorar la gestión educativa; brindar atención a grupos en situación de vulnerabilidad; y 
consolidar modalidades educativas como la educación a distancia.  El Subsecretario de 
Educación Básica destacó que hablar de habilidades digitales implica invertir como gobierno, 
como sociedad, tomar decisiones arriesgadas y seguir impulsando a los grandes consorcios 
de nuestros países.  Destacó que “es el momento oportuno para asumir esos debates, 
discutirlo y llegar a conclusiones que nos permitan impulsar el proceso educativo como la 
base de la nueva sociedad y la nueva economía”.  
Desde el Centro de Convenciones Campeche XXI, el Ministro de Educación de Bolivia, Roberto 
Aguilar Gómez, destacó que las TIC brindan la posibilidad de transformar el espacio y el 
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tiempo en significados, además de potenciar el tema educativo. Finalmente, se congratuló por 
este intercambio, muestra de un esfuerzo colectivo y democrático donde convergen los 
ministerios de Educación y la Subsecretaría, encaminado a “fortalecer y proyectar en el 
tiempo, como muestra de hermandad, un compromiso por nuestros pueblos, nuestros 
estudiantes y por la humanidad”.  
En su exposición el Gobernador Constitucional del Estado de Campeche, Fernando Ortega 
Bernés, acompañado por Francisco Domingo Ortiz Betancourt, Secretario de Educación 
Pública estatal, al hablar del uso didáctico de las TIC, subrayó que su propósito es elevar la 
calidad y equidad educativa. Asimismo, indicó que la educación es el mejor camino hacia el 
desarrollo y progreso, además de ser la vía para estrechar vínculos entre las naciones. 
“Contribuye a vacunarnos contra los flagelos sociales y es la mejor herramienta para 
alimentar el espíritu de nuestros hijos y para tener la certeza de poder ser una mejor 
sociedad”, agregó.  
La Dra. Sánchez Vegas, en representación de la Secretaría Permanente del SELA destacó que 
la sociedad y la economía del conocimiento de la mano de la globalización, se caracteriza  por 
importantes efectos positivos y a su vez por una alta polarización y por profundas  
desigualdades. Enfatizó que en lo que a la TIC y sus impactos sociales y económicos se 
refiere, su consideración adquiere un sentido particular en el contexto de las sociedades 
latinoamericanas y caribeñas, en razón de que las bondades de sus efectos se distribuyen de 
manera asimétrica y fragmentada en el todo social, toda vez que el hecho tecnológico está  
inscrito  indefectiblemente en sistemas de relaciones sociales en los cuales la pobreza, la 
inequidad y la exclusión son  fenómenos imbricados que singularizan y diferencian a las 
sociedades del hemisferio Sur, de aquellas sociedades con un alto desarrollo socio-
económico.   “En este escenario, abordar la brecha digital requiere pensar en el diseño e 
instrumentación de políticas públicas y acciones estratégicas  orientadas a colocar las TIC, al 
servicio de procesos amplios de creación de conocimiento, de innovación, de participación, 
de convivencia, y de creación de valor social” puntualizó.  Asimismo, indicó que la dimensión 
regional, abordar la brecha digital y las nuevas asimetrías intrarregionales relacionadas con la 
incorporación tecnológica a los procesos sociales  educativo, culturales y económicos, 
significa armonizar esfuerzos entre los países de la región en materia de cooperación y 
convergencia, sobre la base del reconocimiento de las complementariedades y de las 
reciprocidades, conducentes  al diseño e instrumentación de políticas públicas, programas e 
instrumentos que promuevan y consoliden la integración digital en la región.  
 En el evento se realizó una muestra de uso de las TIC como herramienta pedagógica, en la 
cual participaron  ocho comunidades educativas de Lima Perú, de San Calixto de La Paz y de 
San Simón de Ayacucho, de Bolivia,  así como de Yucatán y de Campeche de México, lo que 
demostró el extraordinario potencial del uso de las tecnologías en el aula como un esfuerzo 
tangible que hace posible el compartir saberes y conocimientos más allá de las fronteras entre 
los países de la región. 
Finalmente, al clausurar los trabajos de este encuentro internacional, en su mensaje a nombre 
de los representantes de los diferentes países e instituciones, el ministro de Educación de 
Bolivia, Roberto Aguilar Gómez, resaltó el hecho de que los gobiernos e instituciones ahí 
reunidos, se encuentran en un proceso de transformación de sus sistemas educativos, para 
vincularse estrechamente en el avance tecnológico, y a partir de ello, volcar los esfuerzos de 
la ciencia y la humanidad en beneficio de la educación y de los niños.  
El alto funcionario consideró que uno de los principales resultados de este encuentro es que 
han logrado compartir experiencias, de ahí la necesidad urgente de seguir caminando como 
hermanos en el marco de consolidar estos procesos de bienestar para sus pueblos y 
estudiantes. “En representación de todas las delegaciones, quiero transmitir nuestro 
agradecimiento por este evento que marcará un hito importante de aquí en adelante en torno a 
temáticas que nos unen y nos proyectan en el tiempo”, concluyó.  
Los acuerdos a los que llegaron en esta “Primera Conferencia de Ministros de Educación de la 
Comunidad Andina-Mesoamérica” fueron los siguientes: 
Compartir las evaluaciones, procedimientos administrativos de control y estudios que en la 
región realicemos para optimizar las decisiones que favorezcan el uso de las TIC en nuestros 
países.  
Que las políticas, acciones y programas que implementen nuestros países para el uso 
didáctico de las TIC favorezcan la consolidación de nuestra cultura, reconociendo nuestras 
diferencias; y su uso y disposición para privilegiar a las comunidades más débiles.  
Crear plataformas comunes e intercambio de software, favoreciendo siempre la autonomía del 
estudiante y la profesionalización docente.  
Crear un observatorio regional para dar seguimiento a los programas y acciones para la 
incorporación de las TIC en la educación.  
Crear un modelo pedagógico y estrategias para la aplicación de las nuevas medidas dirigidas 
a lograr la calidad y equidad educativas.  



Continuar los esfuerzos de nuestros países hacia el logro de la conectividad total y plena a 
favor de todos los actores del sistema educativo.  
Celebrar nuestra Segunda Conferencia de Ministros de Educación, Comunidad Andina-
Mesoamérica en Perú, durante el mes de octubre de 2011 y la tercera en Bolivia para el mes de 
marzo de 2012.  
La incorporación activa de Campeche en la alianza de sitios históricos para poder fortalecer la 
ruta del saber. 
Los aportes de la Conferencia de Ministros de Educación serán incorporados en la estrategia 
andina de calidad y equidad de la educación que promueve el proyecto EDUCIMAC y que 
espera avanzar en sinergia interinstitucional con organismos que como el SELA apoyan la 
integración regional y la cooperación técnica en América Latina y el Caribe. 
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Colombia y Turquía iniciarán las negociaciones para un TLC 
Bogotá, 27  de mayo.-Colombia y Turquía iniciarán próximamente en Bogotá las negociaciones para la firma de un Tratado de 
Libre Comercio (TLC) con el que pretenden estrechar los vínculos entre ambos países y ampliar las oportunidades de negocio, 
informó una fuente oficial. 
El Ministerio de Comercio, Industria y Turismo de Colombia precisó en un comunicado que la ronda de negociaciones, la primera 
de varias que se prevén celebrar hasta septiembre, se prolongará hasta  el 3 de junio. 
Como paso previo a estas conversaciones, el pasado 15 de marzo se reunieron en Ankara los jefes de los equipos negociadores 
de Colombia, Santiago Pardo, y de Turquía, Murat Yapici, para acordar el "marco general" de la negociación. 
El proceso que aspira a culminar en la firma del TLC se enmarca en el interés del presidente colombiano, Juan Manuel Santos, en 
reforzar los vínculos con Turquía, país con el que se suscribió un acuerdo de cooperación comercial en mayo de 2006. 
El TLC entre Colombia y Turquía cubrirá, inicialmente, acceso al mercado de bienes, reglas de origen, procedimientos aduaneros, 
normas sanitarias y fitosanitarias. 
También normalización técnica, defensa comercial, propiedad intelectual, competencia, comercio y desarrollo sostenible -laboral y 
ambiental-, entrada temporal de personas de negocios, solución de diferencias y cooperación. 
En 2010 el comercio bilateral entre Turquía y Colombia fue de 271,4 millones de dólares, mientras que en 2009 se había ubicado en 
379,5 millones de dólares. 
Del volumen de comercio bilateral del año pasado, la mayor parte (214,6 millones de dólares) correspondió a ventas de Colombia a 
Turquía, principalmente de carbón, productos de industria liviana como manufacturas de cuero, cosméticos, textiles y 
confecciones y azúcar.(Publicado por la Agencia EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
Perú firmará acuerdo de Asociación Económica con Japón 
Lima, 27 de mayo.- El ministro peruano de Relaciones Exteriores, José García Belaunde, viajará a Japón el 29 de mayo para 
suscribir un acuerdo de Asociación Económica Comercial (ACE) con su colega japonés Takeaki Matsumoto, informó la cancillería 
peruana. 
García Balaunde sostendrá el 31 de mayo reuniones con funcionarios del gobierno japonés y con representantes del Consejo 
Empresarial Japonés-Peruano.  
En abril de 2009 se oficializó el inicio de las negociaciones entre Perú y Japón destinado a concretar un tratado conjunto, con el 
fin de profundizar y crear un marco legal para estimular el intercambio comercial. 
En esa ocasión se realizaron seis rondas de conversaciones, la última de las cuales se efectuó en agosto de 2010 en Tokio. 
En noviembre del año pasado el presidente peruano Alan García y el primer ministro de Japón, Naoto Kan suscribieron en la 
ciudad japonesa de Yokohama, una declaración que marcaba la conclusión de las negociaciones técnicas de la AEC, en la 
práctica un virtual tratado de libre comercio (TLC). 
Casi todos los productos peruanos con potencial exportador, tanto pesqueros como agrícolas, contarán a partir de la firma del 
acuerdo, que entrará en vigencia en junio entrante, un plazo de desgravación y eliminación arancelaria menor a 10 años. 
El intercambio comercial entre Perú y Japón sumó 3.300 millones de dólares en 2010, con un saldo favorable para el país 
sudamericano en una proporción de tres a uno. 
Después de Japón, García Belaunde visitará Washington para asistir a la Asamblea General Extraordinaria de la Organización de 
Estados Americanos (OEA), convocada para el 1 de junio con el propósito de atender la reincorporación de Honduras a ese 
organismo (Publicado por la Agencia Xinhua, China) 
 
Unasul busca mecanismo de segurança regional 
Buenos Aires, 27 de maio- A União de Nações Sul-Americanas (Unasul) criou oficialmente na quinta-feira (26), em Buenos Aires, 
capital da Argentina, o Centro de Estudos Estratégicos de Defesa (CEED), visando buscar um mecanismo de manutenção da 
segurança regional. 
Em discurso, a secretária-geral da União, María Emma Mejía, disse que os países sul-americanos enfrentam atualmente diversas 
dificuldades e desafios, então, é necessário construir um mecanismo para garantir a segurança, resolver os conflitos militares e 
se proteger contra as ameaças externas que podem afetar a segurança da região. 
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O ministro da Defesa do Peru, Jaime Thorne Leon, acrescentou que os países sul-americanos devem reforçar a coordenação para 
enfrentar as ameaças de terrorismo, tráfico de drogas e crime organizado. 
(Publicado por la Agencia Xinhua, China) 
 
El Ministro de Justicia y Trabajo de Paraguay propone ampliacion del MERCOSUR   
Asunción, 26 de mayo. - El ministro de Justicia y Trabajo de Paraguay, Humberto Blasco, abogó por el aumento de la cantidad de 
miembros del MERCOSUR, para ampliar las posibilidades de mercado para el comercio. 
Blasco hizo tales declaraciones en momentos en que se plantea nuevamente la posibilidad de que el Poder Ejecutivo someta a 
consideración del Senado el protocolo de adhesión de Venezuela al bloque, firmado en 2006. 
 Este protocolo ya fue presentado dos veces al Congreso pero el gobierno lo retiró antes de ser tratado en la plenaria, ya que no 
iba a tener los votos para su aprobación. 
Si el proyecto es votado y rechazado, va a truncarse el ingreso de Venezuela, ya que se requiere del aval de los congresos de los 
cuatro países para su aceptación como socio pleno. 
Blasco dijo que, independientemente del caso de Venezuela, el Partido Liberal, al que pertenece, y principal soporte de la alianza 
gobernante, considera que debe aumentarse la cantidad de países en el bloque."Así que nosotros, independientemente de quién 
esté gobernando Venezuela, creemos que es un mercado muy atractivo para hacer negocios y para generar fuentes de trabajo", 
sostuvo. 
El gobierno del presidente Fernando Lugo está realizando negociaciones con los diferentes partidos para conseguir los votos 
necesarios para conseguir el ingreso venezolano, antes de volver a enviar el protocolo al Congreso.  (Tomado de AnsaLatina.com) 
 
Costa Rica y Perú suscriben TLC para favorecer inversión y pequeñas empresas 
San José, 26 de  mayo. - Costa Rica y Perú firmaron un Tratado de Libre Comercio (TLC) que librará de aranceles de manera 
inmediata al 80% de los productos, y que los gobiernos de ambos países ven como una herramienta para atraer inversiones y 
abrir oportunidades a las pequeñas y medianas empresas. 
El TLC, que deberá ir a estudio de la Asamblea Legislativa costarricense para su aprobación, fue suscrito por la presidenta de 
Costa Rica, Laura Chinchilla, como testigo de honor, así como por su ministra de Comercio Exterior, Anabel González, y el 
ministro peruano de Comercio Exterior y Turismo, Eduardo Ferreyros. 
Según Ferreyros, Perú estaba interesado en negociar un TLC con los países centroamericanos desde hace cinco años, pero fue 
imposible por las agendas de las partes, por lo que calificó el día de la firma como "de fiesta y celebración". 
"Hemos llegado a concluir un gran acuerdo que fortalece la integración y la hermandad entre nuestros países y abre una gran 
oportunidad, no solamente a la gran empresa, sino que principalmente beneficia a la pequeña y mediana empresa", aseguró el 
funcionario peruano en una conferencia de prensa. 
Agregó que aparte de liberar los aranceles para los productos, el TLC "abre las fronteras para el comercio de bienes, servicios y 
las inversiones". 
"Esperamos que luego de puesto en vigencia podamos ver cada vez más inversiones costarricenses en Perú y peruanas en Costa 
Rica", manifestó Ferreyros. 
El TLC se terminó de negociar el pasado 6 de mayo en Lima y prevé la desgravación inmediata del 80% de los productos a su 
entrada en vigor, mientras que otros tendrán distintos plazos de desgravación que llegan a los 15 años y sólo una pequeña parte 
fueron excluidos. 
De libre comercio inmediato gozará la exportación de productos costarricenses como chocolates, té, bebidas a base de leche y 
bebidas en polvo, y peruanos como espárragos, uvas, maíz, resinas, caucho, telas, joyas y metales preciosos. 
Costa Rica, además, logró el envío a Perú de una cuota anual de 3.200 toneladas de bebidas en polvo y 1.200 toneladas de carne 
bovina. 
Entre los productos excluidos del acuerdo están café, papa, cebolla, arroz, sanitarios, así como otros industriales. 
Otra ventaja del tratado es que ambos países acordaron "acumular origen", es decir, que el acuerdo les permitirá intercambiar 
productos fabricados con materias primas de otras naciones con las que tanto Costa Rica como Perú tienen firmado un TLC. 
La ministra costarricense de Comercio Exterior, Anabel González, explicó que el tratado es "un paso en la consolidación" de las 
relaciones entre su país y Perú. 
"El TLC con Perú es un tratado de gran proyección para las pequeñas y medianas empresas costarricenses, pues le abre un gran 
mercado en constante crecimiento, cercano, parecido al centroamericano, pero de mayor dinamismo", dijo la funcionaria  
(Publicado por la Agencia EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
Barreiras comerciais não afetaram relações entre Brasil e Argentina, assegurou o ministro das Relações Exteriores, 
Brasília,   26 de maio- O impasse envolvendo a supensão da concessão de licenças automáticas para a venda de automóveis e 
autopeças da Argentina para o Brasil não contaminou as relações entre os dois países, assegurou o ministro das Relações 
Exteriores, Antonio Patriota. O chanceler disse  que “é natural” a ocorrência de controvérsias comerciais quando há relações 
intensas envolvendo as nações. 
“É natural que isso ocorra entre dois parceiros comerciais que têm um comércio tão significativo, pode haver questões tópicas 
que surgem”, disse o chanceler brasileiro, no Itamaraty, depois de almoçar com a ministra dos Assuntos Exteriores e da 
Cooperação da Espanha, Trinidad Jiménez. “Isso acontece entre União Europeia e Estados Unidos”, comparou. 
Patriota informou que conversou hoje com o ministro das Relações Exteriores da Argentina, Héctor Timerman, sobre as 
negociações para a reintegração de Honduras à Organização dos Estados Americanos (OEA). O país foi suspenso como punição 
ao golpe de Estado que depôs o então presidente Manuel Zelaya. 
Nos último dias, o secretário executivo do Ministério do Desenvolvimento, Indústria e Comércio Exterior (MDIC), Alessandro 
Teixeira, e o secretário da Indústria da Argentina, Eduardo Bianchi, decidiram que representantes dos dois países farão reuniões 
mensais para discutir a questão das barreiras comerciais impostas por ambos os lados. 
Há pouco mais de 15 dias, o MDIC suspendeu a concessão de licenças automáticas para os automóveis e autopeças importados 
da Argentina. A iniciativa fez com que a autorização para entrada dos produtos argentinos demore até 60 dias para ser aprovada. 



Os argentinos resolveram adotar regra semelhante para os produtos do Brasil. Os empresários brasileiros reclamam da retenção 
nas alfândegas. Com isso, o prejuízo é imediato em relação a alguns produtos, como alimentos, enquanto outros sofrem com a 
concorrência interna, como calçados e pneus. (Tomado de la Selección de Noticias del MRE de Brasil/Agência Brasil) 
 
Los países andinos han logrado políticas para desarrollo, dice la CAN al cumplir 42 años 
Lima, 26 de mayo.- Los países andinos han logrado generar políticas que gestionan su propio desarrollo y mantienen relaciones 
bilaterales que hacen de esta región "un territorio de paz y hermandad", dijo el secretario general encargado de la Comunidad 
Andina (CAN), Adalid Contreras, en el 42 aniversario del bloque. 
Contreras agregó que "se habla mucho de una CAN en crisis", pero dijo tener la plena certeza de que en poco tiempo "se pondrá 
en evidencia que el proceso (de integración) que estamos viviendo es también capaz de producir resultados concretos en favor de 
nuestros pueblos". 
El secretario general señaló que "la UNASUR (Unión de Naciones Suramericanas) y la naciente Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y del Caribe (Celac) tienen, sin duda, un referente y un espacio de realización en la experiencia y capacidades 
acumuladas de la CAN". 
El canciller de Perú, José Antonio García Belaúnde, y los embajadores en Lima de Bolivia, Colombia y Ecuador participaron como 
miembros del organismo en una ceremonia realizada en la sede de la CAN, en Lima, para celebrar el 42 aniversario de la firma del 
Acuerdo de Cartagena, que dio inicio a ese bloque. 
El secretario general interino de la Comunidad Andina (CAN), Adalid Contreras, dijo tener la plena certeza de que en poco tiempo 
"se pondrá en evidencia que el proceso (de integración) (...) es también capaz de producir resultados concretos".  (Publicado por 
elmundo.com, Colombia) 
 
Canciller argentino llama a que Doha favorezca a los países menos desarrollados 
París, 26 de mayo.- El canciller argentino, Héctor Timerman, afirmó que la ronda de Doha sobre la eliminación de barreras al 
comercio mundial, debe favorecer la integración en el sistema internacional de los países en vías de desarrollo. 
"Lo que no puede aceptar Argentina es que el éxito de la ronda signifique el retroceso de los países en vías de desarrollo", dijo en 
una entrevista con Efe en París, donde se trasladó para participar en una cumbre de la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico (OCDE). 
Timerman, que se reunió con el director general de la Organización Mundial del Comercio (OMC), Pascal Lamy, le trasladó la 
postura argentina de que el comercio "tiene que servir para obtener un mejor desarrollo y una mejor calidad de vida" de todos los 
países, y no sólo de los más ricos, subrayó. 
Insistió, no obstante, en que Argentina considera "fundamental" que la ronda termine con éxito, pero dijo que ese logro debe ser 
el "cumplimiento de los objetivos por los cuales fue iniciada". 
"La ronda de Doha tiene que ser un vehículo para el crecimiento de los países en vías de desarrollo, principalmente para disminuir 
la brecha que existe" entre los más y menos desarrollados, aseveró. 
En este sentido, se refirió a la necesidad de "apuntalar" las posibilidades de integración en el comercio mundial de los menos 
desarrollados, y en concreto llamó a los más desarrollados a "no cerrar sectores de la economía" a las demás economías. 
El canciller también opinó que el comercio debe preocuparse por fomentar el empleo de calidad, por lo que "tiene que haber una base de 
justicia social en las inversiones extranjeras", para evitar que los países en vías de desarrollo atraigan fábricas donde se favorezcan 
condiciones de explotación. (Publicado por la Agencia EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
Costa Rica y Perú suscriben TLC para favorecer inversión y pequeñas empresas 
San José, 26  de mayo.- Costa Rica y Perú firmaron un Tratado de Libre Comercio (TLC) que librará de aranceles de manera 
inmediata al 80% de los productos, y que los gobiernos de ambos países ven como una herramienta para atraer inversiones y 
abrir oportunidades a las pequeñas y medianas empresas. 
El TLC, que deberá ir a estudio de la Asamblea Legislativa costarricense para su aprobación, fue suscrito por la presidenta de 
Costa Rica, Laura Chinchilla, como testigo de honor, así como por su ministra de Comercio Exterior, Anabel González, y el 
ministro peruano de Comercio Exterior y Turismo, Eduardo Ferreyros. 
Según Ferreyros, Perú estaba interesado en negociar un TLC con los países centroamericanos desde hace cinco años, pero fue 
imposible por las agendas de las partes, por lo que calificó el día de la firma como "de fiesta y celebración". 
"Hemos llegado a concluir un gran acuerdo que fortalece la integración y la hermandad entre nuestros países y abre una gran 
oportunidad, no solamente a la gran empresa, sino que principalmente beneficia a la pequeña y mediana empresa", aseguró el 
funcionario peruano en una conferencia de prensa. 
Agregó que aparte de liberar los aranceles para los productos, el TLC "abre las fronteras para el comercio de bienes, servicios y 
las inversiones". 
"Esperamos que luego de puesto en vigencia podamos ver cada vez más inversiones costarricenses en Perú y peruanas en Costa 
Rica", manifestó Ferreyros. 
El TLC se terminó de negociar el pasado 6 de mayo en Lima y prevé la desgravación inmediata del 80% de los productos a su 
entrada en vigor, mientras que otros tendrán distintos plazos de desgravación que llegan a los 15 años y sólo una pequeña parte 
fueron excluidos. 
De libre comercio inmediato gozará la exportación de productos costarricenses como chocolates, té, bebidas a base de leche y bebidas en 
polvo, y peruanos como espárragos, uvas, maíz, resinas, caucho, telas, joyas y metales preciosos. (Publicado por la Agencia EFE, vía 
Yahoo! Noticias) 
 
Panamá firmará tratados de doble tributación con Francia e Irlanda 
Ciudad de Panamá, 26  de mayo - El Gobierno de Panamá anunció que en junio próximo firmará tratados de prevención de doble 
tributación (TDT) con Francia e Irlanda, con lo que incluso superará las exigencias de la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico (OCDE) para sacar al país centroamericano de la "lista gris". 
El viceministro panameño de Economía y Finanzas (MEF), Frank De Lima, explicó que la OCDE se comprometió "pasar a Panamá 
de la lista gris a la blanca, en la que están los países que cumplen con todos los requerimientos de la organización" una vez 
suscrito el "duodécimo Tratado". 



Pero con los convenios con Francia e Irlanda, la nación centroamericana acumulará trece de TDT, aseguró De Lima en 
declaraciones a los periodistas. 
Panamá ha suscrito convenios contra la doble tributación con España, Estados Unidos, México, Bélgica, Holanda, Qatar, 
Luxemburgo, Corea del Sur, Italia, Portugal y Singapur, de acuerdo a la información oficial. 
El país centroamericano negocia además otros TDT con la República Checa e Israel, y espera iniciar en noviembre próximo una 
ronda de conversaciones con Hungría para suscribir otro de esos convenios, afirmó De Lima. 
El viceministro sostuvo que la firma del acuerdo con Francia está prevista para finales de junio, y opinó que convendría que la 
misma se diera en París porque permitiría a las autoridades panameñas hacer "un poco de campaña" en la nación europea a favor 
de Panamá. 
"En Francia todavía existe la percepción de que Panamá es un paraíso fiscal (...) entonces hay que trabajar para cambiar esa 
percepción", principalmente con los medios de comunicación, aseveró De Lima. 
La firma del TDT con Francia pasó por una serie de trabas debido a que París exigía registros contables a sociedades anónimas 
panameñas que registran transacciones fuera del país, lo que finalmente fue superado según la información oficial. 
Una vez suscrito el acuerdo con Francia, Panamá invitará al director de la OCDE, Jeffrey Owens, y a otros funcionarios de ese 
organismo para que se reúnan con representantes de la banca internacional y del sector económico local y expliquen el alcance 
del paso dado por este país centroamericano, anunció De Lima. 
Por otro lado, el viceministro precisó que el 25 ó 26 de julio próximo entrará en vigencia el acuerdo de prevención de doble 
tributación con España, por lo que serán tres los tratados ya en vigor, incluidos los firmados con México y Estados Unidos.  
(Publicado por ACAN-EFE) 
 
Venezuela y Colombia impulsan nueva relación comercial 
Caracas, 25 de mayo.-El presidente venezolano Hugo Chávez y su par colombiano Juan Manuel Santos acordaron pisar el 
acelerador para concretar el convenio de complementación que regirá el comercio bilateral tras la salida de Venezuela de la 
Comunidad Andina de Naciones (CAN). 
La cancillería venezolana dijo en un comunicado que Chávez conversó telefónicamente con Santos, "para revisar, tal como lo 
hacen regularmente, el estado de las relaciones colombo-venezolanas". 
Luego "de pasar revista a los diversos aspectos del comercio bilateral, ambos mandatarios se mostraron complacidos por los 
recientes avances, y acordaron instruir a sus cancilleres para que se inicie cuanto antes una ampliación de las relaciones 
económicas existentes entre ambos países", destacó el escrito. 
Ambos líderes "coincidieron en la necesidad" de que "sus cancillerías, así como los respectivos despachos de economía y 
comercio, aceleren las negociaciones para concretar, en la próxima cumbre presidencial binacional, la firma del Acuerdo de 
Complementación Productiva y Económica... gracias al cual se pasará definitivamente la página de la Comunidad Andina", agregó 
la cancillería venezolana en el comunicado. 
El gobierno venezolano anunció la salida de la Comunidad Andina de Naciones (CAN) el 22 abril del 2006, pero los derechos y 
obligaciones que mantuvo Venezuela con sus cuatro socios por 38 años concluyeron en abril pasado, según las regulaciones del 
bloque, que mueve anualmente más de 4.000 millones de dólares. 
Venezuela acordó con Colombia y Perú prorrogar por tres meses las reglas. Chávez hizo lo propio con su colega boliviano Evo 
Morales en marzo pasado. 
La prórroga garantiza que hasta julio próximo se mantendrán las preferencias arancelarias, derivadas de la CAN (Publicado por la 
Agencia Associated Press, vía Yahoo! Noticias) 
 
México y Cuba pactan intercambio tecnológico 
México, D.F., 24 de mayo.- Los gobiernos de México y Cuba firmaron dos convenios de colaboración en materia fito y zoosanitaria 
para fortalecer la cooperación técnica-científica en el control del gusano barrenador del ganado, otras plagas y enfermedades, así 
como el intercambio tecnológico en el uso de insectos benéficos en la agricultura. 
Ampliarán su participación en intercambios científicos para maquinaria agrícola, manejo de biofertilizantes, bioplaguicidas y la 
producción de biológicos veterinarios, con lo que inicia una nueva etapa en materia de vinculación y transferencia de tecnología 
entre ambos países, informó la Secretaría de Agricultura en un comunicado. 
Expone que en el marco de la reunión bilateral entre México-Cuba, el secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca 
y Alimentación (Sagarpa), Francisco Mayorga Castañeda, y su homólogo de Cuba, Gustavo Rodríguez Rollero, firmaron los 
correspondientes acuerdos, con lo cual se ampliarán los proyectos de colaboración en materia agropecuaria y forestal. 
Francisco Mayorga destacó la factibilidad de los puntos de acuerdo y la posibilidad de ampliar hacia otros temas, como 
mejoramiento y rendimiento de semillas y granos (maíz, frijol, garbanzo, trigo y sorgo), además de compartir información 
pesquera y acuícola. 
Acompañado por el embajador de México en Cuba, Gabriel Jiménez Remus, Mayorga explicó que México tiene en el sector 
agroalimentario un importante motor de desarrollo; como referencia, en el primer trimestre de este año el sector primario registró 
1.5 más entrada de divisas que con la actividad turística y el año pasado se fue por arriba de las inversiones en el país. 
Gustavo Rodríguez expresó el interés de su gobierno por ampliar los lazos de amistad, intercambio comercial y colaboración 
tecnológica con México, acciones que son respaldadas con las nuevas medidas de flexibilidad de la comercialización 
agropecuaria aprobadas por las autoridades de Cuba. 
Indicó que son varios los temas en donde México tiene mucha experiencia, como en manejo de semillas, biofertilizantes, rotación 
de cultivo y mecanismos de comercialización, por lo que, acotó, no hay duda en la gran aportación que significa este convenio, en 
donde la vinculación y transferencia de tecnología coadyuvarán en los nuevos proyectos de desarrollo para el campo cubano y su 
impacto en el consumo social. 
Subrayó que este paso representa todo un proceso enfocado a contribuir en el fortalecimiento de la seguridad alimentaria de 
Cuba, al reactivar sus más de ocho millones de hectáreas destinadas a la producción agropecuaria, con nuevas variedades y un 
manejo tecnológico regional (Publicado por El Universal, México) 
 
MERCOSUR considera como un paso fundamental el acuerdo de reconciliación entre Zelaya y Lobo 



Asunción, 24  de mayo.- El Mercado Común del Sur (MERCOSUR) consideró como un paso fundamental el acuerdo de 
reconciliación sellado entre el presidente hondureño, Porfirio Lobo, y su antecesor, Manuel Zelaya, depuesto en 2009 con un 
golpe de Estado. 
"La firma del acuerdo constituye un paso fundamental para la normalización de la convivencia internacional de Honduras", 
expresó el MERCOSUR en un comunicado emitido por la Cancillería de Paraguay, país que ejerce la presidencia semestral de este 
bloque regional. 
El MERCOSUR, integrado además por Argentina, Brasil y Uruguay, acompañó "con satisfacción la firma el día 22 de mayo pasado, 
en Cartagena de Indias, Colombia, del acuerdo entre el Gobierno de Honduras y Zelaya que abre camino para el retorno del ex 
presidente a su país", detalla la misiva. 
Indica, además, que los países del bloque suramericano "se congratulan con los gobiernos de Colombia y Venezuela por el apoyo 
y mediación que posibilitaron la firma del acuerdo, que reitera el compromiso de toda América Latina de preservación y 
consolidación de la democracia". 
El texto añade que, "conforme al Protocolo de Ushuaia, de 1998, la plena vigencia de las instituciones democráticas es condición 
esencial para el desarrollo de los procesos de integración en que están empeñados". 
El MERCOSUR acompañó "con satisfacción la firma el día 22 de mayo pasado, en Cartagena de Indias, Colombia, del acuerdo 
entre el Gobierno de Honduras y Zelaya que abre camino para el retorno del ex presidente a su país". 
(Publicado por la Agencia EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
La UNASUR celebra  su tercer aniversario de creación 
Quito, 23  de mayo.- Al celebrase el tercer aniversario de la creación de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) los países 
miembros recuerdan la ocasión y en Ecuador avanza la construcción de su sede permanente. 
En Argentina se inauguró  el Centro de Estudios Estratégicos de Defensa (CEED) de los países miembros, mientras en París se 
realizará un homenaje al fallecido secretario general del bloque, Néstor Kirchner, con embajadores de los países suramericanos y 
otras personalidades. 
La actual secretaria general de la UNASUR, la colombiana María Emma Mejía, declaró recientemente que en el 2022 Suramérica 
será otra, con vías interoceánicas y entre ríos, comunicaciones satelitales, intercambios energéticos y un continente de paz. 
El 11 de marzo de 2011 entró en vigencia el Tratado Constitutivo del organismo, tras la ratificación de nueve países miembros. El 
Consejo de Ministros, reunido en Quito, resolvió ese mismo día que Colombia y Venezuela compartieran la Secretaría General por 
dos años. 
Mejía ejerce el cargo por un año y luego le sucederá el Ministro de Electricidad de Venezuela, Alí Rodríguez. 
El 23 de mayo de 2008, los 12 países integrantes sentaron las bases del organismo que ha avanzado en su objetivo de construir 
un espacio de integración y unión en lo cultural, social, económico y político entre sus pueblos, como lo detalla su Tratado 
Constitutivo. 
La UNASUR Está integrada por Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay, Bolivia, Perú, Ecuador, Colombia, Chile, Venezuela, Guyana 
y Surinam, mientras México y Panamá figuran como países observadores. 
Chile fue el primer país en asumir la Presidencia Pro Témpore del organismo regional, a cargo de la ex mandataria Michelle 
Bachelet, entre 2008 y 2009, para después pasar a manos de Ecuador el 10 de agosto de ese año. 
El presidente ecuatoriano, Rafael Correa, estuvo al frente del ente regional hasta el 26 de noviembre de 2010, cuando entregó el 
cargo al mandatario de Guyana, Bharrat Jagdeo. 
Entre sus logros están la creación de los Consejos Suramericanos de Defensa y Salud el 16 de diciembre de 2008, la condena al 
golpe de Estado en Honduras y el compromiso de fortalecer a Suramérica como zona de paz, el 28 de agosto de 2009. 
Asimismo, la UNASUR se solidarizó con Haití y Chile después de los terremotos que azotaron a estas naciones, incluso con 
aportes económicos para su reconstrucción.  
(Publicado por  la Agencia Prensa Latina, via Yahoo! Noticias) 
 
Países de CARICOM analizan mecanismos de cooperación regional  
Georgetown, 23 de mayo.- Países miembros de la Comunidad del Caribe (CARICOM) acordaron la implementación de mecanismos 
regionales para la creación de empleos, impulsar el desarrollo económico y mejorar los niveles de vida de la población. 
Durante un retiro realizado en la  capital  de Guyana  los líderes del área decidieron además la movilización de recursos materiales 
a países miembros necesitados, informó la oficina de la organización caribeña. 
Entre otros compromisos, los participantes propusieron la modificación del secretariado del ente y los métodos de asesoramiento 
en políticas comunes. 
Respecto a la aplicación de una economía única, reconocieron que el proceso de negociación llevará más tiempo de lo previsto, 
pues precisa asumir nuevas decisiones, como la creación de una moneda regional. 
CARICOM, creado en julio de 1973, tiene como objetivos la integración económica de los Estados miembros, la coordinación 
conjunta de las políticas exteriores y la promoción de la cooperación en los ámbitos educativo, cultural e industrial. 
Los integrantes plenos del bloque son Antigua y Barbuda, Bahamas, Barbados, Belice, Dominica, Grenada, Guyana, Haití, 
Jamaica, San Cristóbal y Nieves, Santa Lucía, San Vicente y las Granadinas, Suriname, Montserrat y Trinidad y Tobago. (Publicado 
por la Agencia Prensa Latina, vía Google Noticias) 
 
Nicaragua y Honduras normalizan sus relaciones diplomáticas 
Managua, 22 de  mayo.- Los presidentes de Nicaragua, Daniel Ortega, y de Honduras, Porfirio Lobo, anunciaron en Managua el 
restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre ambos países. 
En una declaración conjunta que contó con el beneplácito de sus homólogos Álvaro Colom, de Guatemala, y Mauricio Funes, de 
El Salvador, el presidente nicaragüense dio como normalizadas las relaciones con Honduras tras casi dos años de ruptura no 
declarada debido al golpe de Estado contra Manuel Zelaya. 
Daniel Ortega dijo que, tras considerar el acuerdo suscrito en Cartagena de Indias (Colombia) entre Lobo y su antecesor, Manuel 
Zelaya, depuesto por el golpe de junio de 2009, "orientó el inmediato pleno restablecimiento y normalización (de relaciones) de 
Nicaragua con Honduras". 



Nicaragua era el único país centroamericano que no reconocía al Gobierno del hondureño Lobo, quien asumió el poder en enero 
de 2010, tras ganar los comicios de noviembre de 2009. 
La declaración fue suscrita, además, por todos los presidentes de los países centroamericanos que integran el CA-4: Guatemala, 
El Salvador, Honduras y Nicaragua. 
También lo hicieron, como testigos, el expresidente hondureño Manuel Zelaya y el canciller venezolano, Nicolás Maduro, que al 
igual que Lobo llegaron a Managua procedentes de Cartagena de Indias, donde se selló la reconciliación con un acuerdo que 
asegura el regreso de Honduras a la OEA tras casi dos años de suspensión. (Publicado por la Agencia EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
Panamá constituye comisión para avanzar en integración al SIECA  
Ciudad de Panamá, 21 de mayo.- El presidente de Panamá, Ricardo Martinelli, firmó el decreto que constituye la Comisión para la 
incorporación panameña al Subistema de Integración Económica Centroamericana (SIECA), informó el gobierno panameño.  
La Cartera de Comercio e Industrias puntualizó que el procedimiento se hizo con el objetivo de progresar en el proceso de 
incorporación al mecanismo regional.  
El ministro de Comercio e Industrias panameño, Roberto Henríquez, explicó que la Comisión apoyará las acciones de 
incorporación, objetivo que se deberá alcanzar.  
La incorporación al SIECA es un requisito que debe cumplir Panamá en desarrollo de las negociaciones para la firma de un 
Acuerdo de Asociación entre la Unión Europea (UE) y Centroamérica. 
El funcionario puntualizó que la Comisión estará integrada por viceministros de Estado y otros altos funcionarios de aquellas 
instituciones del Gobierno que más de cerca trabajan con el Ministerio de Comercio e Industrias (Mici) en la materia de integración 
comercial.  
"En la medida que el proceso de incorporación a SIECA demandase la participación de otras instituciones, el decreto faculta al 
MICI a incorporarlas a la Comisión", señaló el jefe de la cartera de Comercio.  
El ministro señaló que entre las funciones que tendrá la Comisión estarán "contribuir con acciones concretas a la estrategia que 
el Mici ha definido para este proceso de incorporación a SIECA; además de asesorar en la ejecución de la Hoja de Ruta y del 
Proyecto de texto para el Protocolo de Incorporación de Panamá que deberá presentar Panamá".  
Anotó que otras responsabilidades de la Comisión serán apoyar la negociación que realizará el Mici a través de la Oficina de 
Negociaciones Comerciales Internacionales; al igual que coordinar a nivel gubernamental con todas las instancias públicas 
pertinentes las acciones para materializar la negociación.  
"Esta es una demostración más al resto de la región centroamericana, y a la UE, del compromiso de Panamá por materializar su 
incorporación al SIECA, a través de un proceso en el que Panamá espera contar con el apoyo y la colaboración de los países de la 
región", añadió el funcionario. (Tomado de prensa.com, Panamá) 
 
CARICOM Outlines Trade Negotiation Priorities 
Washington, May 20- As members of the Caribbean Community gather to discuss the region's external trade agenda, CARICOM 
has released a snapshot of what it calls the state of play of ongoing negotiations. 
Ministers began discussions on May 19, at the 32nd Meeting of the CARICOM Council for Trade and Economic Development. The 
CARICOM Secretariat has reiterated the dual focus of its trade agenda, referencing both multilateral and bilateral negotiations. On 
the one hand, the safeguarding of regional interests under the World Trade Organization’s (WTO) Doha Round is seen as a priority, 
while on the other, CARICOM has also pursued a Trade and Development Agreement with Canada, the Region’s third-largest 
trading partner. 
CARICOM has already taken part in three rounds of bilateral negotiations with Canada, which it stresses have been "fruitful 
preliminary exchanges leading to greater clarity on positions and perspectives on a number of issues". CARICOM states have also 
held their own regional consultations, aimed at finalizing initial text proposals. The most recent of CARICOM's Canadian talks, 
which took place at the beginning of April, saw the presentation of a series of written proposals on subjects including safeguards, 
agriculture and fisheries, technical barriers to trade, international issues, the facilitation of business persons, dispute avoidance 
and settlement, and development cooperation. Framework texts on trade in services and investment were also offered. 
It is anticipated that a fourth Round will be held in the Caribbean, in anticipation of which both parties will consider a detailed 
programme of work which CARICOM and Canada were also able to identify during the last Round.  
With regards to Doha, CARICOM emphasizes its active participation in intensified negotiations spanning all facets of the 
multilateral trade round, taking particular interest in the Negotiating Groups for Rules, Trade Facilitation, Trade and Environment, 
Trade-Related Aspects of Intellectual Property Rights, Agriculture, Non-Agriculture Market Access, Services and Dispute 
Settlement.  
However, CARICOM also recognizes the limited progress made thus far, noting that the intensified pace of negotiations has sadly 
not realized the desired results. The Secretariat references the failure to secure the provision of revised texts in all Negotiating 
Groups by Easter, 2011, and the ongoing tension between the US and China on NAMA sectorals, which it calls unmanageable. It is 
pointed out that, although the issue of sectorals does not directly impact the Caribbean, the region has concrete interests in the 
treatment of the issue. For example, although gems and jewellery currently benefits from preferential treatment, the sector is 
constantly exposed to the threat of inclusion in sectorals. The effect of such inclusion would be to reduce the participating 
countries’ tariffs to zero, thereby removing any preference margin enjoyed by the Caribbean.  (Taken from Tax-News.com) 
 
Cancilleres de Bolivia y Ecuador propugnan una integración más incluyente con participación de todos 
Guayaquil, 19  de mayo. - Los Cancilleres de Bolivia, David Choquehuanca, y de Ecuador, Ricardo Patiño, plantearon  la necesidad 
de impulsar una integración más incluyente, con la participación de todos, durante la inauguración de la ‘Jornada de Participación 
de los Pueblos en la Integración Regional’ que se desarrollo en la ciudad de Guayaquil.  
El Canciller de Bolivia, David Choquehuanca, quien ejerce la Presidencia Pro Tempore de la Comunidad Andina, planteó la 
necesidad de incorporar al proceso andino de integración a todos los sectores –intelectuales, obreros, campesinos, empresarios, 
mujeres, asambleístas, autoridades de gobierno, etc. – para construir un espacio más solidario, más incluyente, más equilibrado. 
Indicó que éste es el camino - el camino del Buen Vivir o Vivir Bien - para hacer frente a la crisis del actual modelo de desarrollo 
que ha provocado varios desequilibrios: entre las personas, entre regiones, entre países y fundamentalmente entre el hombre y la 
naturaleza. 



“La integración no solo es responsabilidad de los ministros de Relaciones Exteriores, de los Presidentes, de los ministros de 
comercio e integración, sino de todos. Unos aportarán en conocimientos, otros principios, otros sabiduría” subrayó. 
Por su parte, el Canciller del Ecuador, Ricardo Patiño, expresó su satisfacción por ser testigo y partícipe del cambio trascendental 
que se está dando en nuestros países y que tiene que ver con la participación ciudadana. “Ya no son las élites las que deciden. 
Son los pueblos indígenas, los afrodescendientes y la comunidad en general que ha comenzado hacerlo, en un solo espíritu con 
sus gobiernos.”  
Manifestó que así como Simón Bolívar y Eloy Alfaro invitaron a los pueblos a despertarse y apoderarse de su propio futuro, él 
también invita al pueblo a que se apodere y se apropie de los espacios de integración regional. “La Comunidad Andina, la Unión 
Suramericana de Naciones es de todos”, recalcó. 
Tras destacar la importancia de eventos como éste, donde se abordan temas como de la economía solidaria, la participación 
ciudadana, la economía del cuidado, subrayó que “sin participación ciudadana no hay democracia, porque la democracia se 
construye trabajando juntos, participando juntos”.  (Tomado de la Web de la CAN) 
 
Ecuador fue la sede de la III Reunión de Bancos Centrales Suramericanos         
Quito, 18 de  mayo.-   La III Reunión de Bancos Centrales Suramericanos se realizó en la capital de Ecuador  para tratar el tema 
Banca Central y Regulación Financiera Macro prudencial, informó el Banco Central de Ecuador (BCE). 
La cita se realizó  los días 17 y 18 de mayo, tocó también temas como interconexión de sistemas de pago en la región, 
cooperación regional monetaria y políticas pro-crecimiento, hacia una arquitectura financiera regional de América Latina y el 
Caribe. 
Los expertos incluyen en su agenda la regulación y comportamiento del sector financiero colombiano; regulación y 
comportamiento del sector financiero ecuatoriano y especulación monetaria, control de capitales y el plan Keynes. 
Entre los invitados están Jaime Coronado, del Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos, y Enrique Dubón, de la 
Secretaria Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano. 
Participaronn igualmente Antonio Carlos Macedo, de la Conferencia de Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD), 
y Antonio Romero, director de Relaciones para la Integración y Cooperación del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe 
(SELA). (Tomado de la Agencia Prensa Latina, vía Google Noticias) 
 
Economía venezolana creció un 4,5 % en primer trimestre de 2011 
Caracas, 17 de mayo- El Producto Interior Bruto (PIB) de Venezuela creció un 4,5 % en el primer trimestre de 2011 con relación al 
mismo período del año pasado, informó el presidente del Banco Central (BCV), Nelson Merentes. 
“Están creciendo todos los factores de la economía, el privado con más dinamismo, el sector público más lento”, indicó Merentes 
en una conferencia de prensa, al celebrar la confirmación de los buenos augurios para la economía adelantados a principios de 
año cambiando la tendencia negativa de los últimos dos años. 
El crecimiento de la economía fue impulsado, principalmente, por el sector de la manufactura que subió un 7,6 % y el área 
comercial que creció un 10,4 %, aunque el sector petrolero, sin embargo, tuvo una bajada de 1,8 % y el de la construcción cayó un 
7,7 %. 
Con relación a la construcción, especificó que hubo un incremento del 5,2 % en el sector público, pero hubo una contracción del 
17,8 % en el privado debido “entre otros factores a la menor disponibilidad de insumos básicos”. 
El ministro de Planificación y Finanzas, Jorge Giordani, destacó que “el sector petrolero y construcción son los únicos dos que 
tienen un decrecimiento”, pero aseguró que “no hay duda” de que ambos renglones “van a tener un impulso a lo largo del año” y 
en 2012. 
“Hemos salido de la fase de recesión y ahora todo será crecimiento”, agregó Giordani. 
El BCV señaló que los servicios prestados por el Gobierno Central aumentaron un 7,6 % y que ha habido un mayor flujo de divisas 
del Gobierno a los agentes económicos. 
Especificó que dentro de la industria manufacturera el sector de alimentos y bebidas creció un 5,6 % por la “asignación oportuna 
de divisas” y por las importaciones directas hechas por el Gobierno. 
El PIB venezolano se redujo un 1,4 % en 2010 y un 3,3 % en 2009, pese a que en el cuarto trimestre de 2010 rompió la tendencia 
recesiva por primera vez desde junio de 2009 al repuntar un 0,6 %. 
El pasado 7 de abril, Merentes ya pronosticó un crecimiento del PIB trimestral de entre el 3 % y 4 % y dobló las expectativas de 
crecimiento económico anual hasta un 4 %. (Publicado por Infolatam, España) 
 
 
 
 
 
 

  Entorno 

Uruguay apoya a Agustín Carstens para dirigir el  FMI 
Montevideo, 27 de mayo.-Uruguay oficializó  su respaldo a la postulación del jefe del Banco de México, Agustín Carstens, a la 
dirección del Fondo Monetario Internacional (FMI), el único candidato hasta ahora proveniente de una economía emergente. 
Un portavoz del Ministerio de Economía del país suramericano dijo que el apoyo uruguayo fue comunicado por el ministro de 
Economía, Fernando Lorenzo, al embajador de México en Montevideo. 
"Carstens es el mejor candidato al que Uruguay puede apoyar", expresó Lorenzo, según el portavoz en diálogo telefónico con 
Reuters. 
El respaldo uruguayo se conoce después de que el titular del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Luis Alberto Moreno, 
dijera que América Latina merece ocupar la jefatura del FMI. 
La postulación de Carstens surgió en medio de las demandas de países emergentes para que se considere a un candidato del 
mundo en desarrollo para dirigir el organismo de crédito con sede en Washington, que tradicionalmente tiene a un europeo en su 
cargo de director gerente. 
La ministra de Economía de Francia, Christine Lagarde, es señalada como la favorita para suceder en el cargo de director gerente 
del FMI al también francés Dominique Strauss-Kahn. (Publicado por la Agencia Reuters, vía Yahoo! Noticias) 



 
El Presidente de Francia aboga por otorgarle a América Latina una plaza permanente en el Consejo de Seguridad de la ONU 
Deauville, Francia, 27 de mayo.- El presidente de Francia, Nicolás Sarkozy, consideró durante la cumbre del G8, que América 
Latina debe contar con una plaza permanente en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas. 
Francia considera que América Latina "debe estar representada de forma permanente en el Consejo de Seguridad", señaló 
Sarkozy en una conferencia de prensa en el marco de la cumbre del Grupo de los Ocho (G8) en la localidad gala de , citó DPA. 
La incorporación como miembro permanente del Consejo de Seguridad es una insistente preocupación de Brasil que fue puesta 
en debate por el ex presidente Luiz Inácio Lula da Silva y que retomó su sucesora Dilma Rousseff ante sus pares de los países 
más desarrollados. 
la demanda brasileña se suma a la de otros países emergentes que abogan por una reforma estructural, no sólo del consejo, sino 
de toda la Organización de Naciones Unidas para dotarla de mecanismos más representativos de la nueva realidad global y más 
democratizadores. 
Sarkozy también recordó que su país cedió un cinco por ciento de votos en el FMI a favor de los países emergentes, situación que 
destacó en medio de las negociaciones por la designación del nuevo director del Fondo Monetario Internacional, cargo que podría 
recaer en la ministra de Finanzas de París, Christine Lagarde.  El presidente francés también subrayó que el G8 no decidirá sobre 
la sucesión en el FMI. 
"El G8 no es el liderazgo del mundo", señaló y reiteró que en el organismo "se debe proceder de forma unilateral" para elegir a 
quien sustituya a Strauss-Kahn. (Publicado por la Agencia Andina, Perú) 
 
CEPAL seguirá la evolución de la Banda Ancha en América Latina  
Santiago, 27 de mayo.- El Observatorio será una importante fuente de información para el diseño y seguimiento de políticas 
públicas orientadas a la universalización de la banda ancha", dijo la Secretaria Ejecutiva de la Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe (CEPAL), Alicia Bárcena, al inaugurar en la sede del organismo en Santiago, Chile, la tercera reunión del Diálogo 
Regional sobre los costos de enlaces internacionales y su impacto en los precios de la banda ancha. 
La banda ancha móvil es uno de los servicios de telecomunicaciones que mayor crecimiento ha experimentado en los últimos 
años en América Latina y el Caribe, gracias a su característica de ubicuidad y al aumento de los planes y las modalidades de pago 
para los usuarios. 
Sin embargo, este crecimiento ha sido heterogéneo, dando lugar a una amplia brecha entre los países de la región y los 
desarrollados. 
Según datos del Observatorio Regional de Banda Ancha (ORBA), inaugurado , el porcentaje de suscriptores de banda ancha móvil 
respecto al total de la población de América Latina y el Caribe pasó de 0,2% en 2005 a 4,7% en 2009, mientras que en los países 
que integran la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) la proporción se elevó de 5% a 49% en el 
mismo período. 
"La CEPAL impulsa una agenda de desarrollo basada en la igualdad de derechos y en el cierre de las brechas productivas, y el 
Observatorio nos permite ver con claridad las desigualdades en el acceso a la banda ancha, en términos de tarifas y velocidades, 
así como los desafíos en materia de infraestructura y conectividad", señaló Bárcena. 
Uno de los principales factores que determinan la adopción de la banda ancha es su precio, enfatizó la Secretaria Ejecutiva de la 
CEPAL, organismo que ejerce la Secretaría Técnica del Diálogo Regional que congrega a 10 países de la región. 
Como promedio en la región, en marzo de este año el valor del servicio de banda ancha fija fue de 72,8 dólares el megabyte por 
segundo (mbps), en contraposición a los 5,9 dólares por mbps contabilizados en los países de la OCDE. Se trata de una diferencia 
de 50 veces. 
En un extremo de la lista se ubica Bolivia, donde la tarifa (medida por Paridad de Poder Adquisitivo) fue de 300 dólares por mbps, 
y en el otro Panamá, donde se cobra a los usuarios 17,7 dólares por mbps. 
Otro de los aspectos que definen la calidad de este servicio es la velocidad. Las cifras del Observatorio indican que en el último 
año en América del Sur se incrementó 53% la velocidad efectiva tanto de subida como de bajada con la que se accede a la banda 
ancha de Internet. 
En ambos casos sobresale Chile, donde la velocidad de subida en abril alcanzó los 1.767 mbps, 39% más que en igual mes de 
2010, y la de bajada 6.413 mbps. En Bolivia la velocidad de subida fue de 210 mbps y la de bajada 428 mbps, las cifras más bajas 
de la región. (Tomado de NeoMundo.com) 
 
La Banda Ancha en Latinoamérica es 50 veces más cara que en la OCDE, según CEPAL 
Santiago de Chile, 27 de  mayo .- La banda ancha en América Latina y el Caribe es 50 veces más cara que en los países 
desarrollados de la OCDE, según un informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). 
Como promedio en esa región, el pasado mes de marzo el valor del servicio de banda ancha fija, en paridad de poder adquisitivo, 
fue de 72,8 dólares el megabyte por segundo (mbps), frente a los 5,9 dólares en los países de la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económico (OCDE), compuesta por 34 Estados. 
"Las comparaciones que realizamos tienen dos componentes, el precio del servicio y el poder adquisitivo del país. La variable del 
poder adquisitivo es bastante importante en la comparación, por eso las diferencias son grandes", explicó h el director del 
Observatorio Regional de Banda Ancha (ORBA), Fernando Rojas. 
Así, en un extremo de la lista se ubica Bolivia, donde la tarifa fue de 300 dólares por mbps, y en el otro Panamá, donde se cobra a 
los usuarios 17,7 dólares por mbps. 
En cuanto a la velocidad del servicio, durante el último año, en América del Sur se incrementó un 53 % la velocidad efectiva tanto 
de subida como de bajada con la que se accede a la banda ancha de Internet. 
En ambos casos sobresale Chile, donde la velocidad de subida en abril alcanzó los 1.767 mbps, un 39% más rápido que en igual 
mes de 2010, y la de bajada 6.413 mbps. La cifra más baja corresponde a Bolivia, con una velocidad de subida de 210 mbps y de 
428 mbps de bajada. 
En tanto, el porcentaje de suscriptores de banda ancha móvil respecto al total de la población de América Latina y el Caribe pasó 
del 0,2 % en 2005 al 4,7 % en 2009, mientras que en los países de la OCDE la proporción se elevó de 5 % a 49 % en el mismo 
período. 



"En términos generales han habido mejoras en la región si miramos solamente los datos absolutos. Ha habido crecimiento en la 
penetración, mejoras en la velocidades (...) pero los países más desarrollados están avanzando más rápido, por lo que la brecha 
en la banda ancha sigue incrementándose", advirtió Rojas. 
Todas las cifras proceden del Observatorio Regional de Banda Ancha, inaugurado en Santiago de Chile, durante la tercera reunión 
del Diálogo Regional sobre los costos de enlaces internacionales y su impacto en los precios de la banda ancha. 
"El Observatorio será una importante fuente de información para el diseño y seguimiento de políticas públicas orientadas a la 
universalización de la banda ancha", señaló la secretaria ejecutiva de la CEPAL, Alicia Bárcena. 
A su juicio, la banda ancha "puede convertirse en un eje básico de la integración regional", especialmente en el ámbito de la 
Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR), que agrupa a doce países. 
Entre los objetivos del Observatorio están propiciar el intercambio de las políticas públicas que cada país aplica para promover el 
servicio de banda ancha y proveer a los Gobiernos de información "relevante y oportuna" que propicie la masificación de la banda 
ancha en la región, destacó Rojas. 
El Diálogo Regional sobre la banda ancha surgió en junio de 2010 y cuenta con la participación de Argentina, Brasil, Bolivia, Chile, 
Colombia, Costa Rica, Ecuador, Paraguay, Perú y Uruguay.  
(Publicado por la Agencia EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
Piden a EEUU renovar preferencias arancelarias a países andinos 
Washington, 27 de mayo.-  El dirigente de una delegación de empresarios de Ecuador que pasó cuatro días gestionando en la 
capital estadounidense la extensión de las preferencias arancelarias a los países andinos (ATPDEA por sus siglas en inglés) se 
mostró preocupado que la decisión se haya convertido en rehén de las disputas entre demócratas y republicanos sobre la agenda 
comercial estadounidense. 
Cristian Espinosa, director ejecutivo de la Cámara de Comercio Ecuatoriano-Americana, dijo que tras sostener alrededor de 20 
reuniones en el Departamento de Estado y especialmente en Congreso, la delegación de seis empresarios regresará a Ecuador 
con optimismo porque "no vemos objeción a que se apruebe (ATPDEA) una vez que pase el paquete" de medidas comerciales. 
Las preferencias arancelarias están contenidas en una ley que busca ayudar a estadounidenses desempleados por el libre 
comercio, y cuya renovación la Casa Blanca ha condicionado como requisito para enviar al Congreso los tratados de libre 
comercio con Colombia, Corea del Sur y Panamá. 
Los republicanos se negaron a renovar la ley conocida en inglés como TAA cuando expiró el 12 de febrero, alegando que sus 
beneficios son muy superiores a otros programas similares y que el nivel de gasto público registrado en 2009 no es sostenible en 
este momento. 
Espinosa descartó que el reciente impasse diplomático entre Quito y Washington pudiera afectar la aprobación. 
Reconoció que existe una molestia obvia, pero dijo haber recibido confirmación de funcionarios de la oficina comercial 
estadounidense (USTR por sus siglas en inglés) de que no retirarán del Congreso una solicitud de la secretaria de Estado Hillary 
Clinton para renovar las ATPDEA, enviada escasos días antes de que Ecuador declarara persona no grata a la embajadora 
estadounidense Heather Hodges. 
Una delegación empresarial ecuatoriana que visitó Washington en enero solicitó una extensión de 24 meses, argumentando que 
hasta 120.000 ecuatorianos podrían quedar desempleados en los próximos cuatro años. 
Las preferencias ATPDEA fueron creadas en 1991 para ayudar a los países andinos a generar empleo en zonas rurales y 
desactivar la dependencia de los cultivos de coca. Una renovación beneficiaría únicamente a Ecuador y Colombia, ya que Perú 
logró un tratado de libre comercio en 2007 y Bolivia quedó excluida en 2009 por su insuficiente cooperación antinarcóticos. 
(Publicado por la Agencia Associated Press, vía Yahoo! Noticias) 
 
Brasil y España celebran el inminente regreso de Honduras a la OEA 
Brasilia, 26 de  mayo.-Los ministros de Asuntos Exteriores de Brasil, Antonio Patriota, y España, Trinidad Jiménez, manifestaron  
su "alegría" por el inminente regreso de Honduras a la OEA y consideraron que podría concretarse la semana próxima. 
"Ya trabajamos (con otros países) en un proyecto de resolución" y "esperamos" que la asamblea extraordinaria que la OEA 
celebrará en Washington pueda "sellar la reincorporación de Honduras al concierto interamericano", dijo Patriota en una rueda de 
prensa junto a Jiménez, quien realiza una visita oficial a Brasil. 
El organismo ha convocado la asamblea extraordinaria del próximo 1 de junio con la única finalidad de debatir "el levantamiento 
de la suspensión del derecho de Honduras de participar en la OEA, conforme a la Carta de la Organización de los Estados 
Americanos y de la Carta Democrática Interamericana". 
Según el ministro brasileño, el acuerdo que permitirá el regreso al país del ex presidente Manuel Zelaya abre las puertas para una 
inminente y absoluta normalización de la situación de Honduras en la OEA, que suspendió a esa nación tras el golpe de Estado de 
junio del 2009. 
Patriota explicó que Brasil incluso ha recibido y aceptado una invitación para que un representante del país se una a las 
personalidades que acompañarán a Zelaya en su regreso a Tegucigalpa. 
El ministro dijo que el Gobierno aún no ha decidido quién será ese representante, pero indicó que podría ser el asesor para 
Asuntos Internacionales de la Presidencia, Marco Aurelio García. 
Trinidad Jiménez, por su parte, señaló que, al parecer, "los requisitos y condiciones" que varios países de América Latina habían 
impuesto para aceptar el regreso de Honduras a la OEA "ya se han dado". 
Apuntó que España se "alegra porque Zelaya pueda regresar y porque Honduras pueda reincorporarse a la OEA y a todos los 
otros mecanismos de integración regional, como la Cumbre Iberoamericana", de la que ese país también está excluido desde el 
golpe de Estado. 
La próxima Cumbre Iberoamericana se celebrará en Paraguay en octubre y Jiménez se dijo convencida de que "ahora que se dan 
todas las condiciones", se podrá "contar" con Honduras en esa cita. 
El ministro de Relaciones Exteriores de Brasil Antonio Patriota habla durante una conferencia de prensa conjunta con la ministra 
de Asuntos Exteriores y de Cooperación de España, Trinidad Jiménez Herrera.  (Publicado por la Agencia EFE, vía Yahoo! 
Noticias) 
 
Ministro da Agricultura do Brasil, diz que vai discutir relação entre agricultura e mercado financeiro no G20  



São Paulo,  26 de maio – O ministro da Agricultura, Wagner Rossi, disse  que vai discutir com representantes de países membros 
do G20 (grupo dos 20 países mais ricos) a crescente relação entre a agricultura e o mercado financeiro. Segundo ele, essa relação 
pode ser nociva, facilitando a especulação do preço das commodities e também elevando o preço dos alimentos. 
Rossi disse que o debate ocorrerá em reunião que ocorrerá em Paris, no mês que vem. Todos os ministros da Agricultura do G20 
devem participar do evento. 
Ele afirmou também que o Brasil já tem algumas posições claras sobre o tema. Segundo ele, o país é contra a regulação dos 
preços de produtos agropecuários, porém é favorável a uma certa limitação da influência do mercado financeiro sobre o setor. 
“Não somos contrários a um certo nível de regulação para a relação entre a produção e o mercado financeiro”, explicou o 
ministro. “Essa relação é importante para estabelecer garantias, contratos futuros etc. Mas, quando ela vai ao nível da 
especulação com commodities, tende a fazer com o preço dos alimentos suba.” 
O ministro disse também que irá conversar com representantes do mercado nacional para agregar mais argumentos à posição 
brasileira sobre o tema. Ele ressaltou ainda que o governo sempre defenderá o produtor rural. “Vou me reunir com o pessoal da 
BM&F Bovespa [Bolsa de Valores de São Paulo]. Também estou trabalhando com a minha equipe técnica para levar um posição 
firme em defesa do produtor brasileiro.” (Tomado de la Selección de Noticias del MRE de Brasil/Agência Brasil) 
 
Venezuela acuerda  con China puesta en órbita de segundo satélite nacional 
Caracas, 26 de mayo.-Venezuela formalizó  un acuerdo para comprar a China un satélite de observación terrestre, con el cual esta 
nación sudamericana espera contar con información oportuna que permita desde estimar cultivos hasta evaluar daños 
ambientales. 
El gobierno venezolano dijo que el satélite está pensado con propósitos pacíficos y podría ayudar en la detección temprana de 
desastres naturales. 
"Vamos a tener un satélite que facilitará el monitoreo las 24 horas del día sobre el territorio nacional, lo que nos generará un 
potencial enorme en términos de la asistencia en situaciones extremas, como es el caso de las arremetidas de las lluvias", indicó 
el ministro de Ciencia, Tecnología e Industrias Intermedias, Ricardo Menéndez. 
Se espera que el nuevo dispositivo satelital sea puesto en órbita en octubre del año 2012, resaltó Menéndez en declaraciones 
difundidas por la agencia estatal de noticias AVN. 
Con una vida útil estimada de 5 o 6 años, el satélite geoestacionario permitirá además la clasificación detallada de los suelos de 
todo el país y la posibilidad de tener una cartografía detallada del territorio venezolano cada 40 días, informó el gobierno. 
El satélite tiene un costo de 140 millones de dólares, que incluye la puesta en órbita y la capacitación del personal venezolano. 
El anuncio se produjo casi tres años después del lanzamiento del primer satélite venezolano, el cual tiene como propósito permitir 
la cobertura en telecomunicaciones, particularmente en regiones aisladas, como la casi totalidad de los estados Delta Amacuro, 
Amazonas y el sur del estado Bolívar que entonces no contaban con sistemas de comunicaciones comerciales. 
El costo de ese primer satélite fue de 241 millones de dólares. También requirió una inversión adicional de 165 millones de dólares 
para la construcción de dos estaciones de control en el estado central de Guarico y otra auxiliar en el suroriental estado Bolívar. 
El jefe ingeniero de la Corporación de Ciencia y Tecnología Aeroespacial de China, Sun Weigang, señaló que "este satélite va a 
promover sin duda la cooperación de los dos países en todos los sectores, y va a promover en Venezuela, a través de esta 
tecnología de observación terrestre, el desarrollo de todo los sectores sociales". (Publicado por la Agencia Associated Press, vía 
Yahoo! Noticias) 
 
La CEPAL plantea la necesidad de cambio cultural para atender la tercera edad 
Santiago, 26 de mayo.- La atención de la sociedad a las personas de mayor edad obliga a un cambio cultural en los países de la 
región, sostuvo la experta de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) Sandra Huenchuan. 
La experta en materia de envejecimiento de la División de Población de la CEPAL subrayó que el aumento de la proporción de 
personas mayores es cada vez más significativo en América Latina. 
Huenchuan apuntó que entre 1975 y 2000, el porcentaje de la población de 60 años y más pasó de 6.5 a 8.3 por ciento, y estimó 
que hacia 2025, esa tasa será cercana a 15.1 por ciento y en 2050 saltará a 25.5 por ciento. 
Este aumento significativo en la proporción de "personas mayores de 60 años y más", medida utilizada por Naciones Unidas en 
sus índices de envejecimiento, generará una serie de problemas económicos, sociales y culturales. 
La experta de la CEPAL planteó que los desafíos son "de todo tipo" respecto a las políticas públicas, las cuales tienen por 
objetivo que se vea a las personas mayores como sujetos plenos de derechos. 
"En el ámbito económico, se produce una presión a los sistemas de protección social, con una demanda de salud, emergiendo un 
nuevo perfil epidemiológico con enfermedades crónicas y degenerativas y un aumento de la dependencia por razones de salud", 
apuntó. 
Indicó que no sólo va a haber más personas mayores en la región, sino que su calidad de vida estará más deteriorada que en los 
países europeos, dijo. 
Esta situación tiene que ver con la desigualdad, la pobreza y la falta de oportunidades que ofrece la región a la población en 
general. 
"Las desigualdades aumentan, así como las diferencias de género, el origen étnico y las diferencias socioeconómicas en general 
también se acentúan cuando se trata de la población mayor", indicó Huenchuan. 
De acuerdo con datos de la CEPAL, en Honduras, República Dominicana, Guatemala, Paraguay y El Salvador más del 40 por 
ciento de la población de edad avanzada se encuentra bajo la línea de la pobreza. 
(Publicado por la Agencia Notimex, México) 
 
La OCDE celebra su 50 aniversario reafirmando su papel frente a la crisis 
París, 25  de mayo.- La OCDE celebró su 50 aniversario con discursos de mandatarios de varios de sus grandes países miembros 
que subrayaron la relevancia de la organización para afrontar la crisis, dado su enfoque multilateral y su apertura al mundo 
emergente. 
"Una economía global depende de una red global", destacó la secretaria de Estado de Estados Unidos, Hillary Clinton, que ejercía 
la presidencia de la reunión ministerial anual de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), que fue el 
marco de la conmemoración. 



Clinton puso el acento en que esta organización, nacida como sucesora del Plan Marshall de ayuda estadounidense para la 
Europa de la posguerra y que cuenta ahora con 34 Estados miembros, ha dado un giro para trabajar con otros países que cada 
vez tienen más peso en la escena internacional. 
Entre esos citó a Brasil, India, China, Sudáfrica y Rusia, que están en muchos de los grupos de trabajo creados por la 
organización e hizo un llamamiento para una asociación más estrecha con la OCDE, así como para que se saque una buena 
lección de sus 50 años de existencia, como es que "podemos alcanzar los estándares de una competición justa". 
La responsable de la diplomacia estadounidense señaló que esta organización "sigue siendo una comunidad de valores 
compartidos", incluidos los de un mercado abierto, el respeto de los derechos humanos, la democracia y el imperio de la ley. 
Recordó que las políticas de desarrollo han sido una constante en este organismo, pero también que la ayuda que se presta a los 
países pobres "no es suficiente" para un crecimiento sostenido. Y también que hay que esperar de esos países pobres que luchan 
contra la corrupción, que sean transparentes o que establezcan normas estables y que se respeten". 
"La OCDE está aquí para ayudarles", dijo Clinton en alusión a esos países desfavorecidos. 
El primer ministro francés, François Fillon, subrayó ante un auditorio de decenas de ministros de los países de la OCDE y de otros 
que nos son miembros la "urgencia para construir la economía mundial sobre nuevas bases" a la vista de lo ocurrido en la crisis 
financiera internacional. 
Fillon expresó su apoyo a la acción del secretario general de la organización, el mexicano Ángel Gurría, de abrir la OCDE al mundo 
emergente. 
A ese respecto, aprovechó la invitación a Rusia para que se asocie al convenio de la OCDE contra el soborno de funcionarios 
extranjeros, para pedir a China, India o Indonesia que también se adhieran, como ya lo han hecho Brasil y Sudáfrica. 
El presidente de la Comisión Europea, José Manuel Durao Barroso, puso el acento en la aportación de la OCDE gracias a su 
enfoque multidisciplinar y también comentó que su trabajo pone en evidencia la necesidad de trabajar desde la multilateralidad. 
"Tenemos que tener esa gran visión de la cooperación" que ofrece la OCDE, que seguirá contribuyendo al crecimiento mundial 
(Publicado por la Agencia EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
CARICOM ICT Ministers to Discuss Regional Strategy at 36th Special COTED 
 Georgetown, May 24- When Caribbean Community (CARICOM) and officials with responsibility for Information and 
Communication Technologies (ICT) meet in St Georges, Grenada on Friday 27 May, it is to discuss and approve among other 
things, the draft Regional Digital Development Strategy (RDDS) and the strategic objectives of the Implementation Plan.  
The CARICOM Secretariat led the formulation of this strategy to guide the ICT activities and initiatives in the Region and to use ICT 
as a critical development tool to advance the Region on its path to an information and knowledge society.  
The Ministers’ discussion will take place on the platform of the 36th Special Meeting of the Council for Trade and Economic 
Development (COTED) under which ICT falls.  
Officials with responsibility for ICT will meet for two days to tackle a crisp yet comprehensive agenda on May 24-25, in preparation 
for the Ministerial meeting on Friday, 27 May 2011.  
Commenting on the importance of the draft RDDS, Ms Jennifer Britton, Deputy Programme Manager, Information and 
Communication Technology for Development (ICT4D) noted that ICT “is one of the most important facilitators in strengthening the 
CARICOM Single Market and in ultimately creating a Single Economy.”  
She noted that “the emergence of e-commerce, e-government, e-health and e-learning as critical mechanisms within the 
development process in this digital era, is evidence of the global embrace of ICT to improve efficiencies across a range of areas 
and sectors.”  
In this regard, therefore, ICT ministers will also consider a governance structure which will be critical for supporting the 
implementation of the draft Regional Digital Development Strategy. They will also discuss for subsequent approval, the Draft 
Regional e-Government Strategy (2010–2014) that was developed in 2009 by a core group under the leadership of the Caribbean 
Centre for Development Administration (CARICAD). “This new strategy,” the ICT4D Deputy Programme Manager said, “builds on 
work done on the previous Strategy (2004-2007) and highlights eight strategic priorities for advancing regional governments in 
their quest for more accountability, transparency and service orientation.”  
The COTED Meeting will also receive reports from regional and international organizations on several ICT programmes and 
initiatives in train; and will also examine the role and use of new media technologies in advancing the Community’s public 
information programmes.  
The 36th Speial Meetings of the COTED will be held under the auspices of the Prime Minister of Grenada, the Honourable Tillman 
Thomas, who has Lead responsibility for Science and Technology (including ICT) in the Quasi Cabinet of the Conference of Heads 
of Government of CARICOM. Prime Minister Thomas is also the current Chairman of CARICOM (Taken from CARICOM Website) 
 
La OMS adopta propuestas de la UNASUR para mejorar la salud 
Montevideo, 24 de mayo.-La Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) consiguió que la Organización Mundial de la Salud 
adoptará varios proyectos de resolución que toman en cuenta sus prioridades, y lo consolidan como grupo diplomático autónomo 
e independiente en el concierto de la OMS. 
"Enfermedades crónicas no transmisibles, combate a los productos médicos falsificados, reducción de la mortalidad neonatal, 
aplicación del Reglamento Sanitario Internacional y una asignación justa en el presupuesto de la OMS", según documentación de 
UNASUR a la que accedió la AFP, constituyeron sus prioridades en la Asamblea Mundial del organismo, que concluyó en Ginebra. 
Creada en 2008, UNASUR puso en marcha un Consejo de Salud Suramericano compuesto por los ministros de Salud de sus 12 
Estados miembros, cuya presidencia pro témpore es ejercida en 2011 por Uruguay, con la copresidencia de Paraguay. 
La UNASUR afirma que las Enfermedades Crónicas No Transmisibles como las cardiovasculares, respiratorias, renales, el cáncer 
y la diabetes son la principal causa de muerte a nivel mundial, cuyo 80% se producen en países de bajos y medianos ingresos, 
con un índice aun más alto en la región de UNASUR. 
Los factores de riesgos de estas enfermedades son el tabaco, la dieta inadecuada, la inactividad física y el consumo nocivo de 
alcohol, que han generado una "epidemia de sobrepeso y obesidad, la elevada prevalencia de hipertensión arterial y de colesterol 
elevado", sostiene la documentación de UNASUR. 



Para erradicar estos males UNASUR preconiza medidas que reduzcan "el sodio, los azúcares y las grasas trans en los alimentos 
procesados, incrementar el consumo de frutas y hortalizas y la actividad física, disminuir la ingesta calórica, mejorar la 
información disponible al consumidor". 
Alienta también "proteger a los niños de la publicidad de alimentos no saludables, prohibir la publicidad, promoción y patrocinio 
del tabaco, implementar ambientes 100% libres de humo y promover la reducción del consumo nocivo de alcohol a través de 
políticas efectivas de reducción de acceso". 
En cuanto a los "productos médicos de calidad subestándar, espurios, de etiquetado engañoso, falsificados o de imitación", 
UNASUR estima que llegó el momento de hacer lo mismo que se obtuvo contra el tabaco, es decir, disponer de un instrumento 
vinculante, una convención que obligue a los países a limitar su impacto dañino en la población. 
UNASUR considera, además, que "el descenso de la mortalidad neonatal no ha acompañado la velocidad de esta tendencia y se 
encuentra estancada" y se haya "lejos de alcanzar para el año 2015 la reducción del 75% a la que se comprometieron los países" 
del mundo en los denominados 'Objetivos del Desarrollo del Milenio'. 
La resolución adoptada exhorta a los gobiernos a apoyar "soluciones innovadoras y las investigaciones centradas en las 
principales causas de mortalidad perinatal y neonatal, como la prematuridad, la septicemia, las patologías respiratorias y las 
infecciones, en particular las de origen nosocomial". 
El llamamiento de UNASUR a una aplicación del Reglamento Sanitario Internacional vigente desde el 2005, apunta a reforzar los 
mecanismos de prevención que impidan los brotes de enfermedades y den a cada país la capacidad "de detectar, evaluar y 
notificar eventos que puedan ser potenciales emergencias de salud pública de importancia internacional". 
UNASUR apoya la reclamación de todos los países de las Américas, nucleados en la Organización Panamericana de la Salud 
(OPS), que recibe alrededor del 7% de los recursos de la OMS, para que se haga "un seguimiento" y se garantice le lleguen los 
fondos que les corresponden, tanto el porcentaje de las contribuciones regulares como el de las voluntarias, del 18% y el 82% 
respectivamente, del presupuesto de la OMS. 
 La Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) consiguió que la Organización Mundial de la Salud adoptara varios proyectos de 
resolución que toman en cuenta sus prioridades, y lo consolidan como grupo diplomático autónomo e independiente en el 
concierto de la OMS. (Publicado por la Agencia AFP, vía Yahoo! Noticias) 
 
Centroamérica presentará propuesta de seguridad a comunidad internacional 
Ciudad de Guatemala, 20 de mayo.- El próximo 22 y 23 de junio se celebrará en Guatemala la cumbre presidencial para presentar 
ante la comunidad internacional la Estrategia de Seguridad en Democracia de Centroamérica, con el ánimo de buscar apoyo 
técnico, tecnológico y económico. 
En conferencia de prensa el presidente de Guatemala, Álvaro Colom, anunció la propuesta, luego de una reunión con el presidente 
Mauricio Funes de El Salvador y Porfirio Lobo de Honduras, así como el viceprimer ministro de Belice, Gaspar Vega, y el canciller 
de Nicaragua Manuel Coronel. 
Colom indicó que son cuatro los ejes de la propuesta: prevención al delito, fortalecimiento interinstitucional, combate al crimen 
organizado y modernización del sistema penitenciario. 
Al respecto, el canciller de Guatemala, Haroldo Rodas, expresó que entre las estrategias contenidas en esos ejes figura el 
intercambio de información de inteligencia, la construcción de cárceles seguras, la implementación de tecnología para 
investigadores y fronteras, así como rehabilitación de reos y jóvenes pandilleros. 
Juan Daniel Alemán, secretario general del Sistema de la Integración Centroamericana, indicó que "Centroamérica no es 
productora de droga y no somos grandes consumidores, pero estamos en el paso de los productores y los consumidores". 
Añadió que de momento todos los países del Istmo drenan los escasos recursos que poseen en el combate al narcotráfico y que 
esos fondos podrían usarse para vivienda, salud y educación, entre otros. 
8Publicado por La Estrella, Panamá 
 
Estados del Caribe Oriental analizan mecanismos para estimular el turismo intrarregional 
St. Kitts y Nevis, 20 de mayo- El presidente del Consejo de la Organización de Estados del Caribe Oriental (Organization of Eastern 
Caribbean States, OECS), Richard Skerritt, informó que la entidad está analizando mecanismos estratégicos para estimular los 
viajes intrarregionales y facilitar el movimiento de las personas a través de los países de esa subregión, eliminando trabas como 
los impuestos de salida. 
Al hablar a la prensa al final del décimo consejo de los ministros de turismo de la OECS, en Basseterre, St. Kitts, Skerritt adelantó 
que los funcionarios analizaron las posibilidades de reducir los impuestos de salida como uno de los incentivos que pueden 
estimular los viajes intrarregionales, al hacer más bajo el costo de los viajes. 
“Estamos muy preocupados por el declive en los viajes intrarregionales, y conscientes de que urge hacer todo lo posible para 
llevarlos a niveles anteriores a 2008”, señaló. 
De acuerdo con fuentes de la organización, el descenso en esa actividad ha sido de entre 40% y 50%, y ha afectado primeramente 
a la industria de pequeños hoteles autónomos, que tienen en el viajero intrarregional un mercado decisivo. 
El tema de la promoción de los viajes intrarregionales está entre los puntos de la agenda de una posible reunión de ministros de 
aviación civil y de turismo de las naciones de la OECS, que abordaría además cuestiones como el desarrollo de servicios aéreos, 
sostenibles y competitivos a nivel regional, de acuerdo con lo estipulado por el Acuerdo de San Juan. 
Firmado en 2007 por ministros de aviación y turismo, el principal objetivo del documento es el logro de una mayor eficiencia en la 
industria de la aviación caribeña con el fin de mejorar la competitividad en el área y atraer a aerolíneas internacionales. 
Skerritt, también líder de CTO y ministro de Turismo de St. Kitts y Nevis, mencionó las principales causas del declive de los viajes 
intrarregionales, expuestas por los asistentes a la reunión de la OECS. Entre ellas, resaltan la cuestión de la conectividad aérea, el 
alza de las tarifas y otros costos y la competitividad de los destinos, así como la influencia de la crisis en el presupuesto de los 
viajeros caribeños y la necesidad de que los destinos hagan un mejor trabajo de promoción y eleven sus servicios para atraerlos. 
Otro tema de la reunión vinculado con la industria de viajes y turismo fue la proposición de establecer el 1 de diciembre de 2011 
como plazo final para facilitar un espacio marítimo único para yates que visitan los países de la OECS, en el contexto de la unión 
económica de la organización. 



En ese tema, los ministros convinieron en reunirse con autoridades de aduanas e inmigración para acordar la adopción de 
acuerdos que permitan controles de frontera más amistosos con el negocio turístico. El proceso, dijeron, podría iniciarse con 
acuerdos bilaterales que servirían de plataforma para un sistema regional. 
Otra cuestión fue la adopción de una política turística común, en el ámbito de la unión económica regional. “Por primera vez 
hemos encargado a los funcionarios superiores de turismo de la región analizar los rasgos comunes entre las islas y a la vez 
destacar los rasgos distintivos de cada destino, en el empeño por construir una nueva marca turística, trabajar juntos para hacer 
más efectivos en el mercado internacional”, dijo Skerritt. 
(Publicado por CaribbeanNewsDigital.com, St. Kitts y Nevis) 
 
La CE y el Banco Mundial dan 54,5 millones de euros para prevenir catástrofes 
Bruselas, 20  de mayo.- La Comisión Europea (CE) y el Banco Mundial acordaron contribuir con 54,5 millones de euros al Fondo 
global para la reducción y recuperación de desastres naturales (GFDRR, en inglés) en los países de África, el Caribe y el Pacífico 
(ACP). 
La aportación de estas instituciones responde a la necesidad de "crear un mundo más seguro" y más preparado para afrontar los 
peligros naturales, subrayó la CE en un comunicado, y recordó que 168 países ya acordaron poner en marcha un plan de acción 
en ese sentido para el periodo 2005-2015 tras el tsunami en el océano Índico en 2004. 
El comisario europeo de Desarrollo, Andris Piebalgs, señaló que los efectos del cambio climático afectan más a los pueblos más 
pobres del mundo, por lo que consideró el acuerdo "crucial" para muchos países de ACP. 
Este mecanismo pretende ayudarles a protegerse de desastres naturales al establecer sistemas de "alerta temprana", 
especialmente en las comunidades más vulnerables. 
En concreto, los fondos europeos se invertirán en la prevención, mitigación y preparación ante catástrofes naturales, haciendo 
especial hincapié en la detección y evaluación de los riesgos y en las medidas para la recuperación después de un desastre. 
Por su parte, la vicepresidenta para desarrollo sostenible del Banco Mundial, Inger Andersen, destacó la creciente frecuencia con 
que ocurren los desastres, y valoró el acuerdo alcanzado como el "logro principal" dentro de la colaboración en defensa del 
desarrollo sostenible y la erradicación de la pobreza. 
El programa de cooperación será gestionado por el GFDRR y estará basado en el apoyo a las iniciativas regionales y 
subregionales, la provisión de asistencia técnica, políticas de adaptación a las consecuencias del cambio climático y un 
instrumento para iniciar una rápida recuperación después de ocurrir una catástrofe. 
La Comisión espera que el programa consiga reducir la vulnerabilidad y la exposición de estos países a los desastres, así como 
mejorar la preparación de su población ante ellos. 
El GFDRR fue establecido en 2006 en el marco de la red de desarrollo sostenible del Banco Mundial, mediante la asociación de 36 
países y seis organizaciones internacionales. 
Publicado por la Agencia EFE, vía Yahoo! Noticias) 
 
La “década de Latinoamérica” pertenecerá realmente a Asia, según un informe 
 Madrid, 18 de mayo- La llamada “década de Latinoamérica”, expresión que usan políticos y expertos que creen que la región será 
el protagonista económico del decenio actual, pertenecerá realmente a Asia, según un informe presentado en Madrid. 
“Nosotros creemos que la década latinoamericana le va a pertenecer a Asia de nuevo”, afirmó el economista argentino Eduardo 
Levy-Yeyati, uno de los autores del documento “Perspectivas Económicas de Latinoamérica”. 
Levy-Yeyati presentó el texto -elaborado por la Brookings Institution, un centro de estudios radicado en Washington- en la sede 
madrileña de la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB). 
Según el experto, profesor de la Universidad Torcuato di Tella en Argentina, el informe subraya que los países latinoamericanos 
“han hecho un gran progreso” económico en los últimos años, pues “están cerca de algunos otros países que se consideran 
desarrollados”. 
Sin embargo, advirtió, “donde realmente está el déficit es en el frente del desarrollo”, en asuntos como “la distribución del 
ingreso, la salud, la educación, etc, que han quedados siempre la zaga de las cuestiones” de una política macroeconómica 
prudente. 
Levy-Yeyati, exasesor del Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Central de Argentina, cree que “ha habido un gran 
avance en las cuestiones de crecimiento y de resistencia macrofinanciera” en América Latina, aunque “los países asiáticos están 
más adelantados”. 
Por eso, el informe criticó “una moda o un insistente entusiasmo en las economías latinoamericanas dentro del mundo 
emergente”, que abunda en “esta idea de que la década que vivimos será la década latinoamericana”. 
“La década latinoamericana -señaló- le va a pertenecer a Asia por varias razones, entre ellas, porque el crecimiento no 
inflacionario de Latinoamérica y Asia distan aproximadamente 1,5 puntos”. 
“Países como Brasil -subrayó- todavía no han dado pruebas de poder crecer a más del 5 por ciento sin tener inflación. Mientras 
que en Asia hay diferentes países que crecen al 7 por ciento sin tener inflación”. 
Otro motivo por el que Latinoamérica “no puede crecer sostenidamente a estos niveles es porque algunas de las medidas de 
desarrollo a largo plazo no se han implementado”, al tiempo que hay “cuestiones que tienen que ver con la creación de 
productividad”. (Publicado por Infolatam, España) 
 
La pobreza infantil afecta a casi 81 millones de menores en América Latina y el Caribe 
Santiago, 17 de mayo.- En América Latina y el Caribe, 45% de los niños se ve afectado por al menos una privación moderada o 
grave en sus derechos, lo que hace que casi 81 millones de menores de 18 años se encuentren en situación de pobreza infantil, 
según un estudio de la Comisión Económica de América Latina y el Caribe (CEPAL) y el Fondo de las Naciones Unidas para la 
Infancia (UNICEF). 
El estudio Pobreza infantil en América Latina y el Caribe, que desarrolla una medición y diagnóstico de la pobreza infantil desde 
un enfoque de derechos en la región y busca proponer recomendaciones de política pública para su superación, advierte que 
existe una gran heterogeneidad entre países:  en Bolivia, El Salvador, Guatemala, Honduras y Perú, más de dos tercios de los 
niños son pobres; por el contrario, en Chile, Costa Rica y Uruguay, menos de uno de cada cuatro niños sufre pobreza infantil. 



El estudio, realizado entre 2008-2009, midió múltiples dimensiones de la pobreza infantil en América Latina y el Caribe, vinculando 
cada una al cumplimiento de la Convención Internacional sobre los Derechos del Niño, que entró en vigencia en 1989. Tomó en 
cuenta factores como la nutrición, acceso a agua potable, conexión a servicios de saneamiento, la calidad de la vivienda y el 
número de personas por habitación, asistencia a la escuela y acceso a medios de comunicación e información, cuya privación 
contribuye a un cuadro de pobreza y exclusión social. 
Además, el análisis consideró el nivel de ingresos de sus hogares y la capacidad potencial de que estos recursos puedan 
satisfacer sus necesidades básicas. 
"A fin de eliminar el flagelo de la pobreza infantil, los gobiernos deben integrar las políticas sociales, las políticas de empleo y las 
políticas macroeconómicas. Esto requiere asignar mayores recursos para promover los derechos de la infancia, asegurar un 
entorno protector, aumentar la provisión y la calidad de los servicios, como también ampliar los sistemas de protección social", 
señalan Alicia Bárcena, Secretaria Ejecutiva de la CEPAL, y Bernt Aasen, Director Regional  de UNICEF para América Latina y el 
Caribe en el prólogo del documento. 
En materia de políticas públicas, el informe indica que para avanzar en la superación de la pobreza infantil es necesario invertir en 
la infancia y  reducir las persistentes desigualdades socioeconómicas, territoriales, étnicas y de género presentes en todos los 
países de la región. Este proceso debe realizarse desde las edades más tempranas de modo de romper la reproducción 
intergeneracional de la pobreza. 
Finalmente, detalla las intervenciones públicas a nivel multisectorial que deberían ponerse en marcha para eliminar la pobreza 
infantil, especialmente asegurar los derechos a la alimentación y a la salud, al agua, al saneamiento, a la educación y a la 
información. (Tomado de la Web de la CEPAL) 
 
Child Poverty Affects almost 81 Million Children in Latin America and the Caribbean 
Santiago May 17- In Latin America and the Caribbean, 45% of children are affected by at least one moderate to severe deprivation, 
which means that almost 81 million people aged under 18 suffer from child poverty, according to a study by the Economic 
Commission for Latin America and the Caribbean (ECLAC) and the United Nations Children's Fund (UNICEF). 
The study Child poverty in Latin America and the Caribbean, which develops rights-based measurement and diagnosis of child 
poverty in the region and seeks to put forward public policy recommendations to overcome the problem, points to a very uneven 
situation among countries:  in Bolivia, El Salvador, Guatemala, Honduras and Peru, over two thirds of children are poor; while in 
Chile, Costa Rica and Uruguay, fewer than one in four children live in poverty. 
The study, carried out between 2008-2009, measured multiple dimensions of child poverty in Latin America and the Caribbean, 
linking each one to compliance with the International Convention on the Rights of the Child, which came into force in 1989. The 
study took account of factors such as nutrition, access to drinking water, connection to sanitation services, quality of housing and 
the number of people per room, school attendance and access to information and communication media, as deprivation thereof 
contributes to a frame of poverty and social exclusion. 
The analysis also considered the level of household income and the potential capacity of these resources to meet their basic 
needs. 
In the preface to the document, Alicia Bárcena, Executive Secretary of ECLAC, and Bernt Aasen, UNICEF Regional Director for 
Latin America and the Caribbean, state that "in order to eliminate the scourge of child poverty, governments must integrate social 
policy, employment policy and macroeconomic policy.  This requires allocating greater resources to promoting children's rights, 
providing a protective environment, increasing the provision and quality of services, as well as extending social protection 
systems". 
In terms of public policy, the report states that overcoming child poverty involves investing in childhood and reducing the ongoing 
socioeconomic, territorial, ethnic and gender inequalities in all the region's countries. This process must be implemented from the 
earliest age, so as to break the intergenerational reproduction of poverty. 
Lastly, the study describes the multisectoral public interventions that should be introduced in order to eliminate child poverty, in 
particular by guaranteeing the right to food, health, water, sanitation, education and information.  
(Taken from ECLAC Website) 
 
 
 


